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Верность боевому братству 

 
Накануне 25-летия вывода со-

ветских войск из Афганистана в 
гостях у редакции побывал 
Виктор СЕРАФИМОВИЧ, 
заместитель председателя 
областной организации 
общественного объединения 
«Белорусский союз ветеранов 
войны в Афганистане», начальник 
административно-хозяйственного 
отдела ОАО "Гомельтранснефть 
ДРУЖБА". Родился в 1960 году в 
деревне Дубровка Чечерского 
района. В 1979-1980 годах 
выполнял интернациональный 
долг в составе ограниченного 
контингента советских войск u 
Афганистане. Награждён орденом 
генерала армии В. Ф. Маргелова, 
различными медалями. 

 

 

− Виктор Константинович, как 
получилось, что вы оказались 
ещё совсем молодым в 
Афганистане на войне? 

− После окончания школы 
какое-то время работал в колхозе, 
сначала ремонтником, потом 
трактористом. Затем по 
направлению военкомата учился в 
школе ДОСААФ, получил права во-
дителя. В 1978 году меня призвали в 
армию, службу проходил в 103-й 
Витебской гвардейской десантной 
дивизии. В Афганистан попал в 
самом начале кампании по оказанию 

интернациональной помощи в 
декабре 1979 года. 

− Что больше всего 
запомнилось из того периода? 

− Помню всё, начиная с самого 
первого дня. Мы высадились ранним 
утром под Кабулом. Начали готовить 
завтрак, разогревать сухой паёк на 
дровах, которые привезли с собой. 
Об Афганистане знали немного. Но о 
том, что лесов там почти нет и дров, 
соответственно, знали. А нас, как 
оказалось, уже ждали душманы. 
Вероятно, заметили, как мы 
высаживались. Ещё не успели 
перекусить, как наше подразделение 
подверглось обстрелу с окружающих 
гор. Мы находились на равнине. Не 
скажу, что была паника, но 
определённая неразбериха при 
организации ответного огня 
ощущалась, наши офицеры тоже 
практически не имели ещё боевого 
опыта. В итоге удалось отбиться, но 
уже в том первом бою мы понесли и 
первые потери: нападавшие убили и 
ранили нескольких наших ребят. 
Конечно, было страшно. Не 
испытывает страха в бою, на войне 
только человек, у которого, образно 
говоря, нет головы. Это всё было 
совсем не так, как показывают в 
некоторых кинофильмах, где 
десантники и отлично стреляют, и 
владеют приёмами рукопашного боя, 
и ничего не боятся. Пройдя 
определённую боевую закалку, мы, 
естественно, потом стали 
настоящими солдатами, 
профессионалами. Но за время 
нахождения в Афганистане наше 
подразделение потеряло убитыми и 
ранеными почти половину личного 
состава. Участвовать в боях мне 
лично пришлось в Кабуле, Паншере, 
Газни и многих других точках, куда 
нас забрасывали. 

В 1980 году демобилизовался, 
вернулся домой. Мне, можно 
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сказать, повезло. За время участия в 
афганской кампании ни разу не был 
серьёзно ранен, лишь однажды 
зацепило голову осколком, ходил с 
повязкой. И один раз в рукопашном 
бою с душманами получил рану руки, 
но в этом случае даже 
госпитализация не потребовалась. 

Конечно, для меня, как и для 
многих других, кто оказывал 
интернациональную помощь 
афганскому народу, участие в этой 
войне стало не только настоящим 
испытанием, но и школой жизни, 
наложило отпечаток на всю 
оставшуюся жизнь. Мы, те, кто 
служил в ограниченном контингенте 
советских войск в Афганистане, до 
сих пор верны своему боевому 
братству, поддерживаем друг друга и 
семьи погибших на войне или 
умерших после неё от ранений 
товарищей. То же относится и к 
участникам других военных 
конфликтов. Белорусский союз 
ветеранов войны в Афганистане не 
забывает и о них. 

− Чем занимается ваше обще-
ственное объединение, вы 
стремитесь, прежде всего, 
участвовать в военно-
патриотическом воспитании 
молодёжи? Или главное - помощь 
инвалидам, семьям погибших? 

− Я бы не стал выделять 
главное. Для нас важно и участие в 
различных мероприятиях, встречи с 
молодёжью, и социальная защита 
ветеранов и родственников 
погибших. В деле военно-
патриотического воспитания мы 
сотрудничаем с областным музеем 
военной славы, органами и учрежде-
ниями образования, часто бываем в 
школах, колледжах, вузах. 
Участвуем во всех праздничных 
мероприятиях 9 мая, 23 февраля, 3 
июля и, конечно, 15 февраля - в День 
памяти воинов- 
интернационалистов. А 

повседневная наша работа - это, 
прежде всего, оказание помощи 
ветеранам-инвалидам, семьям 
погибших. Занимаемся 
организацией лечения наших 
ветеранов, доставкой в больницы, 
поликлиники. Значимая часть 
работы - помощь в сезонной 
заготовке сельхозпродукции, уход за 
могилами ушедших из жизни 
товарищей. С помощью областных и 
городских властей удалось 
установить на улице 60-летия СССР 
монумент в память воинам-
интернационалистам, таких только 
два в республике. В 2012 году при 
поддержке облисполкома 
«Гомельтранснефть ДРУЖБА» 
закупила 15 автомобилей для 
афганцев-инвалидов, которые по 
состоянию здоровья могут их водить. 
Ключи от машин в День воинов-
интернационалистов в Гомельском 
областном музее военной славы 
нашим товарищам вручил 
председатель облисполкома 
Владимир Дворник. Вообще, работа 
по социальной защите членов 
нашего общественного объединения 
ведётся практически ежедневно, 
ведь многим из них помощь нужна 
постоянно. 

− В этом году исполняется 25 
лет со дня вывода советских 
войск из Афганистана. Как будете 
отмечать эту дату? 

− Фактически праздничные 
мероприятия уже начались. В 
минувшую пятницу по инициативе 
Президента Республики Беларусь 
Александра Лукашенко в столице 
страны, городе-герое Минске 
прошло республиканское собрание 
воинов-интернационалистов. 

У нас в области во всех районах 
на протяжении этой недели пройдёт 
много мероприятий, приуроченных к 
предстоящей дате. Это и встречи с 
молодёжью, и посещение 
инвалидов, семей погибших и 



 

умерших от ран, и наведение, 
насколько это возможно зимой, 
порядка на могилах. Постараемся 
доставить ко всем захоронениям 
матерей и других родственников. 13 
февраля состоится встреча воинов- 
интернационалистов с руководством 
облисполкома. В Гомеле 14 февраля 
пройдёт панихида по всем убиенным 
воинам, состоится митинг, 
возложение венков и цветов к 
монументу памяти погибших воинов-
интернационалистов, пройдут 
торжественное собрание и 
праздничный концерт, посвящённые 
памятной дате. 

Память о тех днях, об ушедших 
из жизни друзьях для нас священна. 

 
 
 

Беседовал 
Александр ПОТАПЕНКО, «ГВ» 
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